

**16.
12.
2020**

11:00 a.m. (MEX)
12:00 m. (COL)
6:00 p.m. (DEU)

**Mesa Redonda virtual
La academia en la mira:
violencia contra investigadoras
e investigadores
en América Latina**

**Virtueller Roundtable
Wissenschaft im
Fadenkreuz:
Gewalt gegen
Wissenschaftler*innen
in Lateinamerika**



- Instituto CAPAZ (Live en alemán/Live auf Deutsch)
- CALAS - Center for Advanced Latin American Studies (Live en español/auf Spanisch)

www.instituto-capaz.org

Cooperan | in Zusammenarbeit mit:



Organizan | Durchgeführt von:



Gefördert vom DAAD mit Mitteln des Auswärtigen Amts
Deutscher Akademischer Austauschdienst
Servicio Alemán de Intercambio Académico



Saludo inaugural | Begrüßung: Joybrato Mukherjee - DAAD

Mesa redonda | Roundtable:

Francesca Lessa – *University of Oxford*

Lerber Dimas - *Universidad de la Guajira*

Celia del Palacio - *Universidad Veracruzana*

Frank Albrecht - *Philipp Schwartz Initiative,
Alexander von Humboldt Stiftung (AvH)*

Moderación | Moderation:

Rosario Figari Layús – *Justus-Liebig-Universität Gießen*

La mesa redonda abordará la problemática de los riesgos del trabajo académico, por medio del análisis de las dinámicas de la violencia y sus consecuencias para la academia en América Latina. Se examinarán las reacciones de universidades e instituciones de investigación ante esta situación y los posibles instrumentos para mejorar el apoyo a investigadoras e investigadores en riesgo.

En los últimos años, el trabajo académico se ha convertido cada vez más en una actividad de riesgo. Sufrir amenazas y vivir situaciones riesgosas dejó de ser una excepción en el desempeño del trabajo académico crítico en América Latina. Más bien, tiende a ser la regla. Investigadores y docentes universitarios se han convertido de esta manera también en un grupo vulnerable, expuesto a ser víctima de hostigamientos, desde la difamación pública

en la prensa, las amenazas verbales y físicas, los registros en sus oficinas y la confiscación de equipo; hasta el arresto, el secuestro o el asesinato, en casos extremos. Pese a esta visible realidad, aún no parece haber una conciencia clara de la gravedad de esta situación. Quienes trabajan en el ámbito académico no suelen ser personas percibidas como un grupo en riesgo, como sí lo son claramente otros actores de la sociedad civil activos en la defensa de los derechos humanos. Esta situación complica y restringe de diversas maneras el trabajo de investigación. Es claro que estos ataques están relacionados con los temas o con las actividades de enseñanza y publicación que realizan. Si bien los temas que se ven atacados conforman un amplio espectro, algunos son considerados particularmente "incómodos", "inconvenientes" o incluso "peligrosos" para quienes ejercen los

ataques. Entre ellos caben investigaciones sobre violaciones de derechos humanos y la responsabilidad del Estado, las empresas y otros agentes no estatales, como grupos paramilitares y bandas criminales. También implica un riesgo investigar sobre justicia transicional, megaproyectos, extractivismo y su impacto socioambiental; desigualdad y pobreza, derechos de los pueblos indígenas, violencia sexual y de género. En este contexto, universidades, instituciones

de investigación y fundaciones pueden desempeñar un papel fundamental en el apoyo a investigadoras e investigadores en peligro.

La mesa redonda es organizada por el Instituto Colombo-Alemán para la Paz – CAPAZ y la Universidad Justus-Liebig-Universität Gießen, en cooperación con el Centro Maria Sibylla Merian Center for Advanced Latin American Studies (CALAS) y el Instituto Arnold-Bergstraesser-Institut (ABI).

Wissenschaft ist in den vergangenen Jahren zunehmend zu einem gefährlichen Unterfangen geworden. Wissenschaftler*innen werden vermehrt Opfer von Bedrohungen, Einschüchterungen und gewalttamen Angriffen. Während sich die Aufmerksamkeit meist auf Menschenrechts- und Umweltaktivist*innen konzentriert, ist das Ausmaß der Bedrohungen gegen Wissenschaftler*innen in der Öffentlichkeit und auch an vielen Universitäten vergleichsweise unbekannt. Diese reichen von öffentlichen Diffamierungen in der Presse, verbalen und physischen Bedrohungen über Bürodurchsuchungen und die Beschlagnahmung von Geräten bis hin zu Verhaftungen, Entführungen und Mord. Die Gewalt behindert die wissenschaftliche Arbeit und bedroht die Freiheit von Forschung und Lehre. Die Drohungen richten sich gegen Personen aus sehr unterschiedlichen Forschungsfeldern, auch wenn Wissenschaftler*innen mit Fokus auf Menschenrechtsverletzungen,

Extraktions- und entwicklungspolitischen Großprojekten, indigenen Rechten sowie zu sexueller und gender-spezifischer Gewalt besonders häufig Einschüchterungen und Gewalt ausgesetzt sind. Universitäten, Forschungseinrichtungen und Stiftungen nehmen bei der Unterstützung gefährdeter Wissenschaftler*innen eine zentrale Rolle ein. Der Roundtable möchte das Thema aufgreifen und die Dynamiken der Gewalt und ihre Folgen für die Wissenschaft in Lateinamerika diskutieren. Zudem werden Reaktionen der Hochschulen und Forschungsinstitutionen und mögliche Instrumente zur Verbesserung der Unterstützung gefährdeter Wissenschaftler*innen diskutiert. Die Veranstaltung wird vom Deutsch-Kolumbianischen Friedensinstitut – Instituto CAPAZ und der Justus-Liebig-Universität Gießen, in Zusammenarbeit mit dem Maria Sibylla Merian Center for Advanced Latin American Studies in the Humanities and Social Sciences (CALAS) und dem Arnold-Bergstraesser-Institut (ABI) durchgeführt.

www.instituto-capaz.org
info@instituto-capaz.org
(+57 1) 342 1803 Extensión 29982
Carrera 8 No. 7-21
Claustro de San Agustín
Bogotá - Colombia